
“前一阵，我为准备今年议案进行调研时，乡亲们说的话让我很有感触。他们最常说的一个词就是‘天翻地
覆’。”3月3日，在接受记者采访时，全国人大代表、宁夏回族自治区吴忠市红寺堡区红寺堡镇玉池村村民马慧娟说。

老百姓的幸福生活，从来都是两会关注的重中之重。过去一年里，中国继续兜住民生底线，补齐民生短板，持
之以恒增进民生福祉。本报记者采访了多位代表委员，请他们谈谈这一年的民生改善。

如何保障民生，各地根据自己的情况出了不少“新招”。
全国政协委员、民进山东省委主委、山东省青岛市副

市长栾新告诉记者，过去一年，青岛对民生的投入只增不
减，努力满足人民对美好生活的向往。

栾新举例，2012年，青岛在全国率先推出了长期医疗
护理保险制度，一开始只涉及医疗，后来为参保居民增加
了基本生活照料待遇，此前这个保险只覆盖城市居民，
2021年正式覆盖到了农村。城乡统一，待遇保障更公平。

“这是我们为共同富裕所作出的努力，对城镇居民和农村
人口来说，这方面的基本民生保障已经没有什么差异了。”

栾新介绍，在青岛这个海滨城市，如今已经基本实现
了“15分钟健身圈”的全覆盖，无论在城市社区还是农村
的小广场，老百姓都可以方便地使用健身设施。当地从资
金和政策上努力保障，推动民生工程走在前沿。

就业，是很多地方保民生的重中之重。

全国人大代表、四川省内江市人大常委会副主任陈朗
说，就业是民生之本。她以内江的实践举例，位于成渝发
展主轴中心的内江，是全国老工业基地，近年来内江市通
过加快传统产业优化升级，新兴产业茁壮成长，以产业促
就业，“产业内江”的打造为群众提供了更多就业“饭
碗”。

陈朗说，近两年内江大力推进服务外包产业，目前已
有初具规模的服务外包企业 34 家，并带动就业近 5000
人。今年初，大宇宙集团中国西南区域中心、韵达速递西
南区客服中心等服务外包项目相继落户内江，又将新增岗
位2000余个，产业发展“开门红”必将为群众就业开辟更
加宽阔的新路子。

数据显示了这一系列工作的可喜成果，2021年，内江
全市城镇新增就业 45558 人，城镇失业人员再就业 13772
人，就业困难人员再就业3705人。

宁夏吴忠市红寺堡区，全国最大的易地
生态移民安置区。2020 年 6 月 8 日，习近平
总书记曾来到红寺堡区红寺堡镇弘德村考察
脱贫攻坚工作。

已经在红寺堡生活20多年的马慧娟是一
位作家，也是生态移民搬迁的受益者。她告
诉本报记者，这一年来她在弘德村多次走访
调研，亲眼看到农民生活一天天变好，群
众就业等问题，也得到了很好的解决。以
弘德村为样板，这种模式正在向整个红寺
堡区推广。

马慧娟说，“我想让他们聊聊过去，但他
们说过去没啥可说的，‘十年九旱’‘十种九
不收’。他们就想聊聊现在。”

“民生温度”，在接受记者采访时，全国

政协委员、广西壮族自治区罗城仫佬族自治
县副县长欧彦伶着重强调了这个词。作为全
国唯一的仫佬族自治县，罗城在2020年是最
后一批整县整族脱贫的县，自从摘掉“穷
帽”以来，全县的工作中心就转向了从巩固
脱贫成果到乡村振兴的有效衔接。

“让我们很感动的是，中央财政对我们的
支持力度不减、强度不变。借此机会，我们
在 2021 年继续将之前的产业托一把、拽一
把，让它继续发展壮大，帮助老百姓把产
业、产品转化为实实在在的经济收益。”欧彦
伶说，针对当地传统的油茶、糖料蔗、桑
蚕、山野毛葡萄等，当地出台了不同的产业
扶持政策，让老百姓切实感受到乡村振兴所
带来的好处。
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民生变化，通常是老百姓看得见、摸得着的。如何让老百姓发自内心支持社区
工作，全国人大代表、江西省景德镇市珠山区新村街道梨树园社区党委书记、居委会
主任余梅颇有心得。

比如老旧小区改造，便唤起了无数“小家庭”对“大家庭”的热爱。余梅发现，
一开始是社区干、居民看，时间久了，居民主动参与进来，共同维护提升越来越美好
的居住环境。“他们觉得，政府的民生工程，让我们的家改造得这么好，环境这么干
净，生活这么便利，如果再有不文明现象就不合适了。于是，很多人自觉做起了社区

环境的维护者。”
这也要求，社区工作者心中真正想着老百姓的需求。余梅举例说，在梨树

园社区，之前实施背街小巷改造时，用图纸规划好，同时现场征求并听取居
民意见，进行合理调整，老百姓想搭“顺风车”解决的事，也会一并帮忙

解决。比如在进行地下管网雨污分流等工程时，如果周边有路沿石小
破损等，社区也会一并处理。“真正让居民感受到我们亮化美化优化

环境的决心，这些细节就很重要，老百姓关注的小事一定要想办
法协调解决，真正做到民有所需我有所应。”

当然，民生工作永远在路上，永远都有需要解决的问
题。欧彦伶介绍，罗城仫佬族自治县还有很多基础设施

短板需要补足。“我们过去欠账多，如今有很大的提
升空间，我们要积极探索如何实现产业强、百姓

富、生态美，让乡村一天比一天好。”
民生的可喜变化大家都看在眼里。已

经书写红寺堡故事很多年的马慧娟注意
到，如今媒体来红寺堡区的频率越

来越高。“因为我们这些年变化
太大了，一年一个样儿，甚至年

初跟年尾都不一样，所以总
有新鲜事可写。”
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我 曾 在 桂 林
市工作近 20 年，对

那片山水有着特殊的感
情。当选全国人大代表以

来，桂林山水保护一直是我最
关心的问题。
前几年，我到漓江调研，看到

一些山体被挖得面目全非，心里很不是
滋味，对“天生丽质”的桂林来说，这种

竭泽而渔的方式必须改变。
2019年，在多次深入漓江流域调研走访后，

我结合当地老百姓的生态诉求，向全国人大提交了
“将桂林漓江流域山水林田湖草生态保护与修复工程纳

入国家层面统筹考虑”的建议，引起了与会代表的积极响
应。如今，漓江流域生态提升工作已纳入广西重大工程建设

规划，生态保护修复工程得到持续推进。
作为全国人大代表，我既要当好桂林山水的守护者，也要当好

漓江流域沿岸百姓的“代言人”。保护好广西的山山水水，首先就要
保护好漓江、左右江、西江、北部湾等江河流域和海岸带，筑牢我国南

方生态安全屏障。今年全国两会，我带来了“支持废弃矿山生态修复”等
方面的建议，为自然生态保护鼓与呼。

（本报记者 庞革平采访整理）

全国人大代表、中国工程院院
士、贵州大学校长宋宝安：抓住贵州高

等教育高质量发展新机遇，我会重点关注
乡村振兴建设和学科型国家重点实验室重组

等情况，聚焦“三农”新发展、新动向，建言献策。

全国政协委员、国家一级美术师高晓笛：城市化
快速发展，公共交通适老化环境建设在一些地方却没有

跟上，老人出行很不方便。我认为，应不断优化交通环
境，让老年人的出行更便利。例如，在推进成渝双城经济圈

建设中，可以探索跨地域共用一张公交乘车卡。

全国人大代表、浙江省绍兴市棠棣村党总支书记刘
建明：乡村产业数字化升级，需要村干部队伍跟上信息
化步伐。我认为，需要加强村干部教育培训，可以选拔
其到区镇两级相关部门挂职，加快构建一支高素质、专
业化的村干部队伍。

全国政协委员、中国农业大学工学院教授韩鲁佳：
应该统筹各方面力量，进一步聚焦职业教育投入、管理
体制、教学质量、社会地位等难点、堵点问题，理顺职
业教育管理体制，推动我国职业教育高质量发展。

（本报记者 刘乐艺整理）
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图①：2月25日，全国人大代表、全国最美乡
村医生、河北省涿州市刁窝镇乡村医生周松勃，
在刁窝镇刁三村调研，了解村民健康状况和对城
乡基层医疗的建议。

史自强 刘永兴摄影报道
图②：3月1日，在贵州省黔西市红林乡鱼塘

村杨娟刺绣专业合作社，绣娘们正在制作和展示
苗绣产品。 胡 毅摄（人民视觉）

图③：2月26日，求职者在安徽省阜阳市颍州
区“春风行动”暨“四送一服”招聘会上了解招聘
信息。 王 彪摄（人民视觉）

图④：近日，湖南省怀化市气温回暖，春光
明媚，在通道侗族自治县民族体育广场，小朋友
放起风筝。 粟勇主摄（人民视觉）

图⑤：2月24日，在福建省福州市鼓楼区安泰
街道社区智慧养老服务照料中心，工作人员在询
问老人用餐情况。 谢贵明摄（人民视觉）
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唤起“小家庭”对“大家庭”的热爱
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办好民生事，百姓幸福满满的
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